

**Über die Entwicklung maritimer Interessen Preußens und seiner Meeresforschung
1640 bis 1900**

On the Development of Prussian Sea-interest and its Marine Research 1640 to 1900

W. Lenz

Zusammenfassung:

Im Jahre 1900 wurde in Berlin das Institut und Museum für Meereskunde gegründet, das dort bis 1946 bestanden hat. Daß als Standort für diese Forschungseinrichtung nicht ein Ort an der Küste, sondern Berlin gewählt wurde, lag an der Absicht des noch jungen Deutschen Reiches, über das Institut und insbesondere sein Museum auch im Binnenland für das Interesse der Bevölkerung an maritimen Belangen zu werben, denn Deutschland sollte eine führende Seemacht werden. Solche Bestrebungen wurden bereits seit der Entstehung des preußischen Staates verfolgt. Nach der Gründung des Deutschen Reiches 1871 dehnten sie sich auf das gesamte Weltmeer aus. Wissenschaftlern mit Interesse an marinen Fragestellungen eröffnete sich ein weites Betätigungsfeld, wobei sie großzügige Unterstützung erhielten.

Abstracts:

In 1900 the Institut und Museum für Meereskunde was founded in Berlin and existed up to 1946. The location for the newly founded Institution was Berlin rather than a place near the coast and this was done with the intention of the - still young - German Empire to foster maritime interest in the whole country, for Germany was intended to become a leading naval power. This attempt can be traced back to the establishment of the Prussian State. Since the foundation of the German Empire in 1871 it was extended to the whole world ocean. A huge field of activities opened up for German scientists with marine ambitions and they gained generous support.